
川西游学有感：回忆来时路，学术再启程

邓绍根

每年我最期待的会议就是我们多友们的“中华青年新闻传播学

者论坛”。这种感觉也越来越强烈，会议刚刚结束，多友们刚刚分别，

还在回味会议的现场花絮和享受旅行的快乐，就已经开始期待明年论

坛的召开了，似有一种迫不及待的感觉。记得去年蒙古草原聚首，离

别时思博、田田和子豫相约明年成都再见之声犹言在耳，今年杜甫草

堂品茶、康定草原相会、成都火锅聚餐都已成追忆。我也常常想起李

老师敦促，回忆来时路，十年事可期，记下点滴的感动。旅行途中的

好山好水好风景，多友们朝夕相处的喜人喜事喜性情已被大家抒发得

淋淋尽致，一篇篇美文佳作将各个写作角度一网打尽，我作为后知后

觉也就只能另辟蹊径。其实，比起好山好水好风光，我每次参加论坛，

多友们情真意切、坦诚相见的学术交流才是最吸引我的地方，也是多

闻雅集“无形学院”的魔力所在。虽然交流时间不长，但总能让我们

畅快淋漓。我每次参加论坛，都有一种让学术再启程的感觉。

首先未曾想到大会开幕环节，郑欣的热情洋溢的致辞，总结一年

来多友们的成长的收获与成绩，自己却意外地被他点赞两次，让我自

己置身会场徒增幸福感，真切体会到“人在江湖不相忘”的感觉。在

分组论坛中，我第一个发言。我坦言自己学术研究处在一个瓶颈转型

期。总觉自己效率低下，时间不够用，越来越不敢熬夜，对自己的文

章越来越不满意。以往写出来，巴不得立即投稿发表。现在文章初稿

写出来，只会越看越差，不忍直视，面目可憎；所以干脆置之不理，



束之高阁，让它沉静。过一段时间自己再拿出来，一遍一遍的修改，

文章面目越来越可爱，越来越满意。有时候，修改上半年，甚至一年

以上，文章面目全非，却在打磨文章的过程中体验到自虐的快乐。虽

然文章发表少了，但是感觉文章比以往有了进步和提高。所以，效率

就差了，时间就不够了。讲着讲着，原来担心讲不到五分钟，却被主

持人提醒已经超时了，简短、简短、再简短。我的发言也犯了传染病，

接下来的老师慢慢地跟着吐槽，叙述教学科研中遇到的各种不同困难

难。大家都掏心掏肺，坦诚相见，述说衷肠。大家虽然在吐槽，在诉

苦，却在教学科研的问题上越来越有共识，越来越有清晰的努力方向

和奋斗目标，甚至有些人找到了研究的共同话题。沈荟的发言，我深

有同感。我俩都关注新闻史，而且共同对美国记者和他们在中国创办

的媒体有过相似的研究。在来成都开会前，我还正好阅读了她的《大

陆报》研究大作，深受启发。我们慢慢地将吐槽的论坛变成了抱团取

暖、奋发努力的平台。让我们的在诉说衷肠中收获满满的正能量，温

暖彼此的心。在大会把闭幕环节，刘海龙代表我们分论坛总结，他生

动有趣的点评，更让我们吐的槽、诉的苦，变成了暖心良方。他评点

到我的发言时说：效率低了，时间不够用了，文章少了，说明我们的

多友自我要求高了，研究水平提高了，精品意识强了，这是一个大进

步。听在心里，油然升腾一种幸福感，倍受鼓舞。

今年的论坛结束了，大家鼓劲的正能量，激励着自己学术研究再

次启程，期待着明年论坛我们多友们再聚首言欢！感谢李老师和多友

们带给我的感动，让平淡无奇的我在学术征程中徒增了几份前进的信



心和力量。

（我们快乐的一家人，胡冯彬摄）


